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Pinceladas
✱ Según el Banco Central 
Europeo (BCE), las pers-
pectivas de estabilidad fi-
nanciera de la zona euro 
siguen siendo frágiles, ya 
que las condiciones financieras 
más estrictas se están hacien-
do notar cada vez más en la 
economía real en un entorno 
de crecimiento débil, alta in-
flación y mayores tensiones 
geopolíticas.

✱ La Fundación de Estudios de 
Economía Aplicada (Fedea) ad-
vierte que, tras los distintos 
pactos alcanzados por el 
PSOE para investir a Pedro 
Sánchez como presidente, 
que la condonación general 
y no condicionada de una 
parte de la deuda de las co-
munidades autónomas de 
régimen común “contribui-
rá a agravar” sus problemas 

de “indisciplina fiscal”.

✱ Las patronales de los seguros 
(Unespa) y los fondos de inver-
sión (Inverco) han pedido ele-
var el límite de 1.500 euros 
al año en aportaciones a 
los planes de pensiones in-
dividuales, revirtiendo así 
las rebajas que se han ido 
aplicando en los últimos 
años.
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El Gobierno de España ¿Seguirá cavando 
la tumba de pymes y autónomos?

El pasado martes 24 de octubre 
se hacía público el pacto de go-
bierno entre el PSOE y Sumar, 
que al final se ha traducido en 

la investidura de Pedro Sánchez como 
presidente del Gobierno y  donde, una vez 
más, se deja a un lado los intereses de las 
empresas, en especial, a las pymes y autó-
nomos de nuestro país. Todo por alguna de 
las medidas acordadas, que veremos si se 
pueden llevar a cabo, como es la reducción 
de la jornada laboral a 37,5 horas, y eso 
que, si nos ponemos a mirar los datos, 
hay un gran porcentaje de trabajadores 
que no trabaja las 40 horas gracias, sobre 
todo a la negociación colectiva y el diálogo 
social, pero siempre dentro del marco del 
acuerdo y no por imposición de un gobier-
no, que es lo que vemos que va a pasar, a 
partir de ahora, en muchas cosas.

Todas las medidas anunciadas, pero 
esta en especial, consideramos, desde las 
patronales empresariales, que va a tener un 
impacto negativo en las empresas, pues se 
perderá productividad y competitividad, a la 
vez que se aumentarán sus gastos sociales y 
que tampoco es positiva para el crecimiento 
de la economía y la creación de empleo para 
nuestro país. 

En el primer párrafo se hacía referencia al 
diálogo social, ese que no es otra cosa que 
la interlocución entre los agentes sociales y 
los trabajadores y que tan buen resultado 
ha dado, ejemplo vivo es la provincia de 
Guadalajara donde, en contadas ocasiones, 
se puede presumir de una paz social en este 
ámbito, incluso con amenazas y huelgas de 
por medio, se logra llegar a un acuerdo entre 
las partes implicadas. 

Pues bien…este acuerdo de legislatura 
lo único que hace es meterse en medio 
de este diálogo social, interviniendo estas 

relaciones para ser el gobierno quien haga 
y deshaga a su antojo, imponiendo a todas 
las partes un sistema que se podría hacerse 
de otra manera, pues como todo en la vida, 
siempre hay alternativas para hacer las cosas 
y visto está, que trabajando en consenso se 
puede lograr, en este caso que nos ocupa, el 
reparto equilibrado entre el tiempo de tra-
bajo, descanso y ocio, porque al final todos 
tenemos derecho a todo.

En las primeras líneas también se hacía 
referencia a la negociación colectiva, esa 
que se hace, ya sea por sector o por empre-
sa y que, al final, lo que busca es el mayor 
beneficio para ambas partes. Es aquí donde 
se tendría que hablar de regular la jornada, 
cosa que, como ya hemos mencionado, ya se 
ha hecho, en muchas empresas y en muchos 
sectores. Y…ahora nos preguntamos ¿y qué 
pasa con esos trabajadores que hacen menos 
de las 37,5 horas? ¿Se les va a aumentar la 
jornada laboral por Ley? Porque… ¿si todos 
tenemos que hacer 37,5 horas?

Este acuerdo de gobierno, que ha cul-
minado con la formación del Gobierno de 
Sánchez, ha pasado por encima de los pactos 
sociales, algo que no debería pasar nunca, 
pues estos son la base de una democracia y 
de la paz social existente en nuestro territo-
rio. Este acuerdo, si se llega a hacer realidad 
dejará sin sentido aspectos tan importantes 
como la reforma laboral, o el V Acuerdo 
por el Empleo y la Negociación Colectiva, 
firmado hace pocos meses, concretamente, 
el pasado mes de mayo. Entonces…para que 
sindicatos y empresarios se sientan a hablar, 
llegan a un acuerdo y vienen por detrás, los 
que se creen en poder de la verdad a cambiar, 
sin previo aviso, las reglas del juego.

En España, Castilla-La Mancha y más 
concretamente en la provincia de Guadala-
jara, tenemos un tejido empresarial fuerte y 

dinámico que trabaja duramente todos 
los días para mejorar la situación econó-
mica de nuestro territorio y generar una 
sociedad mejor, tanto a nivel económico 
como social. Lucha para que nuestro 
país sea puntero en todos los sectores 
e industrias y, ese esfuerzo, merece un 
respeto por parte de unos gobernantes 
que no tienen empatía con aquellos, so-
bre todo pymes y autónomos que cada 
día trabajan por levantar el cierre de 
sus empresas y poder seguir generando 
puestos de trabaja para sus vecinos.

La empresa, ya sea grande o pequeña, 
es el verdadero motor de una economía 
y estas necesitan estabilidad para poder 
hacer lo que mejor saben hacer, que no 
es otra cosa, que pagar impuestos, para 
mantener nuestro estado del bienestar, 
dígase, sanidad y educación pública, 
pensiones, justicia o infraestructuras, 
entre otras cosas. Y crear puestos de 
trabajo para que se puedan seguir pagan-
do impuestos, por lo que una vez mas 
tenemos que recordar que sin empresas 
no hay futuro.



CEOE-CEPYME Guada-
lajara celebró el pasado sábado 
18 de noviembre una nueva 
edición de Premios Excelen-
cia Empresarial con una gala 
que contó con la asistencia de 
más de 600 personas y donde 
se ha rendido un más que 
merecido homenaje a todos 
los empresarios, autónomos, 
pymes y emprendedores de 

la provincia de Guadalajara y, 
más en particular, a los premia-
dos de 2023, encabezados por 
la Empresa del Año, Hercesa 
- Hi! Real Estate.

Lorena García Diez, reco-
nocida periodista alcarreña, 
fue, un año más, la encargada 
de conducir una gran gala 
donde los reencuentros y el 
compañerismo estuvo por 
encima de todo. Y donde los 

verdaderos protagonistas de 
la noche fueron las empresas 
premiadas: 

-Empresa del Año: Her-
cesa -|hi! Real Estate.

- Creación de empleo: 
Adeo Logistics Iberia S.L.

-Estrategia en redes 
sociales y comunicación: 
Asesoría Toledo.

-Desarrollo rural: Pana-
dería-pastelería Fátima Gis-

mero. 
-Empresa familiar: José 

Luis Chicharro transportes.
-Empresa con mayor 

esfuerzo en formación: 
Grupo N-II.

-Empresa con mayor ex-
pansión: Logista Libros.

-Innovación empresarial: 
BASF Española S.A.

-Empresa más respetuo-
sa con el medio ambiente: 

Entregados los Premios 
Excelencia Empresarial 2023

En una gala a la que acudieron más de 600 personas entre premiados, empresarios, políticos 
y personalidades de la vida económica y social de la provincia de Guadalajara

Gestión Integral de Envases 
(GIE).

-Establecimiento comer-
cial: Creaciones Ortiz.

-Mayor esfuerzo en pre-
vención de riesgos labora-
les: Alcarreña de seguridad-
Jomar.

-Empresa turística: Re-
lais & Chateaux Molino de 
Alcuneza.

-Proyecto social: AECC 

Guadalajara.
-Emprendedor: Estudios 

Creade.
-Desarrollo tecnológi-

co/Digitalización: Welow 
Marketing.

-Directivo: José Luis Si-
mões.

-Desarrollo sostenible: 
Grupo 365 Arqueología.

-Mención especial: Julián 
García Saiz.

E. de G/ Guadalajara
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Así como se agradeció, un año más 
a los patrocinadores:

• Diputación Provincial de Gua-
dalajara.

• Junta de Comunidades de Casti-
lla-La Mancha.

• Ayuntamiento de Guadalajara.
• Renault-Autocarpe.
• Ibercaja.
• Efinnova.
• El Corte Inglés-Hipercor Gua-

dalajara.
• Motorsan-Audi.
• BASF Española.
• Eurocaja Rural.
• Ruiz Ayúcar y Asociados.
• Santander.
• CaixaBank.
• Sabadell.
• Hi! Real Estate. 
• Prologis.
• Regusa.
• Segursalud.
• Pulsar Properties.
Unos premios donde Marisol Gar-

cía, presidenta de CEOE-CEPYME 

Guadalajara además de felicitar a 
todas las empresas premiadas, habló 
de las dificultades del empresario, de 
sus desvelos y esfuerzos ya no solo 
para cumplir su sueño, sino para que 
se hagan realidad los de muchas per-
sonas, mientras que lo único que se le 
ponen, son piedras en su camino.

La falta de mano de obra, la compe-
titividad y la atracción de inversiones 
fueron otros aspectos tratados por 
la presidenta de CEOE-CEPYME 
Guadalajara.

No se olvidó de hablar de la ne-
gociación colectiva y la tan necesaria 
paz social, de la formación y los 
asesoramientos realizados desde la 
Patronal alcarreña, todo, en defensa 
de los intereses de los empresarios de 
la provincia de Guadalajara.

Unos premios que fueron clausu-
rados por Pablo Bellido presidente de 
las Cortes de Castilla-La Mancha  que 
pidió “unidad y cooperación entre 
agentes sociales e instituciones para 
seguir manteniendo el éxito colectivo 

de la economía guadalajareña”, que se 
traduce en los datos de generación de 
empleo e inversión empresarial en los 
últimos años. “La discordia debilita”, 
aseguró: “Frente a los malos augurios 
y a quienes prefieren profetizar la 
catástrofe, tenemos que hablar en 
positivo porque nos están mirando 
fuera y parte de este éxito radica 
precisamente en que ofrecemos unas 
condiciones favorables: un tejido em-
presarial y una representación sindical 
fantásticos y unas administraciones 
que ponen facilidades”, defendió.

Previo a ellos, Ana Guarinos, alcal-
desa de Guadalajara, fue la encargada 
de inaugurar la entrega de los Premios,  
quien afirmó que “necesitamos con-
tar con el liderazgo, la visión y la ini-
ciativa de los empresarios, que sois los 
verdaderos motores del crecimiento, 
la innovación y el empleo. Necesita-
mos recuperar la confianza y la segu-
ridad, tanto como el seguir apostando 
por la excelencia empresarial”

Para añadir, “seguiréis contando 

con el reconocimiento y el agradeci-
miento de la sociedad de Guadalajara, 
que valora y respeta vuestro trabajo, 
que confía en vuestros proyectos y 
que se beneficia de vuestros resul-
tados”.

El presidente de la Diputación, 
José Luis Vega, felicitó a todas las 
empresas galardonadas, refiriéndo-
se de manera especial a la Empresa 
del Año, de la que destacó que “el 
nombre de Hercesa se identifica con 
Guadalajara”, así como “la perseve-
rancia para culminar el desarrollo 
del polígono del Ruiseñor, logrado 
por fin durante el anterior mandato 
municipal después de muchos años 
de dificultades y controversias” que 
retrasaron el proyecto.

Por último, alabó el esfuerzo de 
todos los emprendedores y empre-
sarios, recordó que su mayor objetivo 
como presidente de la Diputación es 
que también haya actividad econó-
mica en las zonas rurales y explicó 
que el desarrollo empresarial del 

Corredor es positivo para toda la 
provincia, porque “la Diputación 
destina los recursos que obtiene 
gracias al dinamismo de esta zona 
a invertir en los pueblos pequeños y 
ayudar a los autónomos y pequeños 
negocios rurales que mantienen en 
ellos muchos servicios”.

La consejera de Igualdad, Sara 
Simón, felicitó a “todas las empresas 
y personas reconocidas”, al tiempo 
que tuvo palabras de reconocimiento 
para la presidenta de CEOE, recien-
temente reelegida. Simón destacó la 
“estabilidad y el clima de progreso” 
existente en la región y puso el acen-
to en las mujeres emprendedores, 
“a quienes no solo les cuesta llegar 
sino que se les reconozca que han 
llegado”. La responsable regional de 
Igualdad finalizó su intervención pi-
diendo a las empresas alcarreñas “que 
se sumen” a la iniciativa del Gobierno 
de Castilla-La Mancha, ‘Empresas y 
entidades por una sociedad libre de 
violencia de género’.



coyuntura
5CEOE-CEPYME Guadalajara Economía de Guadalajara

NUEVO 
DACIA SANDERO 
STEPWAY

AUTOCARPE
C/FCO. DE MEDINA Y MENDOZA P-38 POL.2. TEL: 949 207 240. 
GUADALAJARA. WWW.AUTOCARPE.ES

    DACIA.ES

Con un año de seguro auto de Regalo y 3 años de mantenimiento 
incluidos en la cuota.

DESDE

Entrada: 2.473,89€
Última cuota: 9.884,46€

5€/DÍA* / 150€/MES*

Gama SANDERO STEPWAY - consumo mixto WLTP (L/100KM) 5,3 - 7,4. Emisiones WLTP CO2 (g/km) 108- 140.
*Oferta válida en Península y Baleares para particulares y autónomos que realicen un pedido del 01/10/2023 al 31/10/2023 de un SANDERO STEPWAY, siempre que financien a través de Dacia Preference con RCI Banque 
SA, Sucursal en España. Precio al contado: 15.320,00€. Ejemplo de financiación para SANDERO STEPWAY Essential 74kW (100CV) ECO-G . PVP con Promociones: 14.020,11€. Entrada: 2.473,89€. Importe a financiar: 
12.440,30€. 36 cuotas de 150€ al mes (5€/día) y una última cuota de 9.884,46€. Comisión de Apertura (al contado): 385,65€ (3,10%). Intereses: 2.844,16€. Coste total del crédito: 3.653,53€. Importe Total Adeudado: 
15.670,11€. Precio total a plazos: 18.144,00€. TIN: 8,25%. TAE: 11,58% El mantenimiento no forma parte del coste de la financiación a efectos del cálculo de la TAE. El importe a financiar incluye protección de pagos 
obligatorio (423,72€), el mantenimiento opcional (470,36€) preconizado por la marca durante 3 años o 50.000km (la condición que suceda antes) y regalo de 1 año de seguro auto a todo riesgo con franquicia de 600€ 
con MAPFRE/MUTUA/ZURICH. Sistema de amortización francés. La oferta incluye IVA, impuesto de matriculación, transporte y descuentos promocionales. Permanencia mínima de 36 meses. El importe mínimo a financiar 
será el de mayor cuantía entre 6.000€ o el importe de la última cuota. Sujeto a kilometraje máximo de 15.000kms/año. Incompatible con otras acciones financieras. El modelo visualizado puede no coincidir con el ofertado.. 
Dacia recomienda:
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El prestigioso economista Daniel 
Lacalle, economista jefe de Tressis, 
participó en un desayuno empre-
sarial con cerca de 300 asistentes y 
que estuvo organizado por CEOE-
CEPYME Guadalajara e Ibercaja, 
donde tuvo la oportunidad de ex-
poner la situación  de incertidumbre 
económica que vive nuestro país. 

Daniel Lacalle expuso como este 
año se va a recuperar la renta per 
cápita de 2007 y, a pesar de eso, 
estamos a 15 puntos de la media de 
la Eurozona, afirmando que “nos 
estamos empobreciendo, tanto en 
términos absolutos como relativos”, 
apuntando que “hemos pasado de 
estar en el puesto 9 al 15 y se estima 
que en un par de años, seremos el 
número 17”, dentro de los países de 

la zona euro, además de tener la ma-
yor tasa de paro de todo occidente 
siendo rotundo en su afirmación de 
que “nos estamos acostumbrando a 
la mediocridad”.

Ante la situación de incertidumbre 
en la que nos encontramos, Lacalle 
no dudó en decir que “hay que dar 
certidumbre, pues la incertidumbre 
es relativa y esta se combate po-
niendo las bases para que todos los 
que quieran invertir en España, lo 
puedan hacer”. Apuntando que este 
año, contamos con un 23% menos 
de inversión extranjera que el año 
pasado y eso, que “nos encontramos 
en un país con un potencial especta-
cular”. Cosa que hay que mantener 
“sin zancadillas en el camino”.

Una economía dopada, la reduc-
ción de la jornada laboral, los autó-

nomos, el teletrabajo, 
la inseguridad jurídica 
o el sistema público de 
pensiones y la estanfla-
ción fueron otros de 
los temas tratados por 
Daniel Lacalle en el 
desayuno empresarial 
“Perspectivas econó-
micas ante un futuro 
incierto”, organizado 
por CEOE Guadalajara e Ibercaja, 
con un gran éxito de afluencia y 
que estuvo inaugurado por Marisol 
García, presidenta de CEOE-CE-
PYME Guadalajara, José Ángel 
Pérez, director territorial de Iber-
caja y Ana Guarinos, alcaldesa de 
Guadalajara.

García, durante su intervención 
hizo referencia al futuro incierto al 
que se enfrentan los empresarios, 
con una inseguridad jurídica que se 
suma al ataque a los empresarios por 
parte del ministerio de Trabajo y con 
u nos costes financieros, laborales 

y de producción por las nubes, y el 
hecho de que la Patronal alcarreña 
siga apostando por actividades que 
promueven la formación y el net-
working entre los empresarios. 

Al tiempo que reivindicó el res-
peto de los políticos y el derecho a 
que las empresas sean rentables para 
poder seguir siendo competitivos, 
siendo el centro de las políticas de 
nuestros gobernantes y no el centro 
de sus dianas.

José Ángel Pérez se centró en la 
idea de la incertidumbre y en el he-
cho de que, “a lo largo de la historia, 

la humanidad, se ha 
enfrentado a muchos 
y mayores retos que 
los actuales, y los ha su-
perado”, por lo que se 
mostró convencido, de 
que volverá a ser así.

Por su parte, Ana 
Guarinos, alcaldesa 
de Guadalajara, en su 
referencia al título del 

desayuno empresarial, “Perspec-
tivas Económicas para un futuro 
incierto”, aseguró que Daniel desde 
el análisis de esa incertidumbre 
“nos dará claves para la recuperar la 
confianza”.

Sin embargo, “si ahora mismo 
tengo que elegir un titular de Lacalle, 
me quedo con el de su columna del 
Español, del 4 de noviembre, que 
recomiendo leer”. Ese titular decía: 
“Destrucción del estado de derecho 
y la mentira de la quita de deuda”. 
La deuda no se quita, la pagaremos 
todos. 

E. de G/ Guadalajara

Se expuso la situación económica y de los mercados. /Marta Sanz

El prestigioso economista Daniel 
Lacalle reúne en un desayuno de 
CEOE a cerca de 300 empresarios
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Medio centenar de 
empresas participan 
en el último ciclo de 
jornadas de comex

El departamento de Comercio 
Exterior de CEOE-CEPYME 
Guadalajara desarrolló durante el 
mes de noviembre un nuevo ciclo 
de jornadas virtuales basadas en 
herramientas para la internaciona-
lización y que se suman a las tres 
realizadas en el primer semestre del 
año y a las tres misiones comercia-
les realizadas a lo largo de 2023.

Un ciclo que se celebró por me-
dio de CECAM y el convenio de 
colaboración suscrito con el IPEX 
y la colaboración de la Diputación 
de Guadalajara.

La primera de las jornadas, se 
desarrolló el lunes 6 de noviembre, 
versó sobre ¿Estamos preparados 
para internacionalizarnos?, donde 
se vio, junto con las empresas, los 
conceptos que se deben analizar 

antes de lanzarse a la carrera de 
la internacionalización, sabiendo, 
de esta forma, si están preparadas 
o no para cruzar nuestras fron-
teras.

El pasado 8 de noviembre la 
sesión formativa se centró en 
“¿Cómo hacer un plan estratégico 
de internacionalización?, y donde 
se desarrollaron los principales 
puntos que hay que tener en cuenta 

E. de G/ Guadalajara

Además se han realizado tres misiones comerciales. / E. de G.

a la hora de elaborar un plan es-
tratégico de internacionalización  
como es el Método Canvas, un 
análisis DAFO o la selección de 
países y partners estratégicos.

La última de las jornadas de este 
ciclo virtual de comercio exterior 
organizado por el departamento 
de Comercio Exterior de CEOE 
Guadalajara tuvo lugar el 10 de 
noviembre con una ponencia ti-
tulada “Subvenciones que apoyan 
la internacionalización, donde se 
vieron las principales subvencio-

nes a las que las empresas de CLM 
pueden tener acceso para la ayuda 
a la internacionalización.

Las tres jornadas formativas 
estuvieron impartidas por Pablo 
Gómez, homologado como con-
sultor estratégico para el programa 
ICEX-Next y como consultor y 
formador para el IPEX. Es eco-
nomista y co-escritor de tres libros 
sobre comercio exterior, además 
de tener 24 años de experiencia en 
comercio exterior y ser el fundador 
de la consultora OFTEX.



FEDECO y la Patronal alcarreña por 
la formación como eje dinamizador 
del sector.

El primero de los talleres, que tuvo 
lugar el pasado 17 de octubre bajo el 
título “El escaparate como instrumen-
to de Marketing”, estuvo impartido 
por Carmen Alférez, diseñadora y 
decoradora de interiores comerciales, 
con más de 10 años de experiencia en 
espacios orientados a la venta y tiendas, 
cuenta con formación y experiencia 
como visual merchandiser y escapa-
ratista, además de haber trabajado 
como diseñadora de decorados de 

televisión y eventos.
Alférez mostró aspectos 

como que el escaparate pue-
de ser el botón de “llamada 
de atención”, qué se quiere 
transmitir con el escaparate 
o dar a los asistentes unos 
tips para crear un escaparate 
correcto, atractivo y funcio-
nal, al tiempo que muestra 
el uso correcto del atrezzo, 

mobiliario y complementos.
El martes 7 de noviembre fue el 

turno del taller de redes sociales “Una 
herramienta fundamental para tu co-
mercio”. En esta ocasión fue Carolina 
Palomares, social media manager de 
Welow Marketing, la encargada de 
enseñar a utilizar las redes sociales para 
hacer que un negocio sea referencia en 
su sector. 

Para ello se aprendió a utilizar las 
redes sociales de una manera profe-
sional, y ver la importancia que tiene 
el marketing en las redes, al tiempo 
que se vieron las aplicaciones más 

populares en la actualidad y cual 
hay que utilizar en cada momento y 
dependiendo del público al que nos 
queremos dirigir.

El último de los talleres gratuitos 
de este ciclo organizado por FEDE-
CO fue el “Taller de empaquetado 
creativo para el comercio”, donde de 
nuevo Carmen Alférez, mostró de una 
manera más práctica cómo hacer un 
empaquetado creativo para conseguir 
envoltorios perfectos e ideas originales 
para envolver todo tipo de regalos.

Un lazo perfecto, cómo presentar 
un cheque regalo o envolver utilizando 
varios papeles, fueron algunas de las 
técnicas que se vieron.

Unos talleres organizados por 
FEDECO, con la colaboración del 
Ayuntamiento de Guadalajara y que 
contaron con la presencia de Ángel 
Escribano, presidente de FEDECO, 
Víctor Morejón, concejal de Comer-
cio del Ayuntamiento de Guadalajara 
y Javier Arriola, secretario general de 
CEOE-CEPYME Guadalajara.

Tuvieron lugar en la oficina de Impulsa. /M.S.M.

La Federación de Asociaciones de 
Pymes y Autónomos de Comercio de 
la provincia de Guadalajara (FEDE-
CO), integrada en CEOE-CEPYME 
Guadalajara, ha desarrollado un ciclo 
de talleres formativos gratuitos di-
rigidos al pequeño comercio, con el 
objetivo de mejorar sus técnicas en 

diferentes campos de su día a día, en 
colaboración con el Ayuntamiento 
de Guadalajara, gracias al convenio 
que ambas entidades tienen firmado 
para el impuso y modernización del 
comercio de la ciudad.

Unos talleres en los que han parti-
cipado 170 comerciantes de la ciudad 
de Guadalajara, en la apuesta de 

170 comerciantes  se forman 
en escaparatismo, redes 
sociales y empaquetado de la 
mano de FEDECO-CEOE-
CEPYME Guadalajara

E. de G/ Guadalajara

La apuesta por la formación continua 
del sector del comercio, 
un eje fundamental para FEDECO

coyuntura
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Recientemente, la presidenta de 
CEOE-CEPYME Guadalajara, Ma-
risol García, encabezó un encuentro 
empresarial organizado por nuestra 
confederación, con cerca de una vein-
tena de empresarios y directivos de la 
provincia, en una jornada marcada por la 
formación de mano de la consultora de 
estrategia Development Systems, en la 
que se abordó el tema de valoraciones de 
empresa y otra parte más lúdica donde 
se visitó la Fina Rio Negro catando los 
excelentes vinos que la familia Fuentes 
realiza en Cogolludo. 

Sin duda una actividad enriquecedora, 
con la que seguir fomentado el networ-
king y las relaciones personales, a la vez 
que se da visibilidad a nuestra maravi-
llosa provincia y las excelentes empresas 
que tenemos en el medio rural.Una jornada de trabajo marcada por la formación impartida por la consultora de estrategia Development Systems. /Marta Sanz

Networking en Finca Río Negro
E. de G/ Guadalajara



Guadalajara acogerá la III Feria Internacional 
“Logistics Spain” los días 10 y 11 de abril de 2024
E. de G./ Guadalajara

El foro se enmarca dentro del proyecto Impulsa Guadalajara. /Marta Sanz

José García, alcalde de Cabanillas del Campo, fue el 
encargado de inaugurar el IV Foro “Logistics Spain”, 
en el que también participaron José Luis Vega, pre-
sidente de la Diputación Provincial, Marisol García, 
presidenta de CEOE-CEPYME Guadalajara, José 
Luis Escudero, delegado de la Junta de Comunidades 
de Castilla-La Mancha en Guadalajara,  Alfonso Es-
teban, segundo teniente de alcalde del Ayuntamiento 
de Guadalajara y los secretarios generales de CCOO y 
UGT, Javier Morales y Alejandro Coracho.

Ante dos centenares de asistentes, la presidenta 
de CEOE-CEPYME Guadalajara dio a conocer las 
fechas de la III Feria Internacional “Logistics Spain, 
Innovation Hub”, que tendrá lugar los días 10 y 11 de 
abril de 2024 en el palacio multiusos de Guadalajara. 
“Esta cita, que da un paso más hacia la innovación y 
el emprendimiento, acogerá a los principales agentes 
del sector de la logística y el transporte, así como a las 
industrias auxiliares, y será un lugar para el networking, 
los negocios, el debate y la reflexión”.

El alcalde de Cabanillas del Campo señaló que “para 
nosotros la logística es fuente de creación de empleo y 
riqueza, y nuestra vocación es seguir avanzando en esta 
línea, para que en estos años sea una realidad el que será 
el sexto polígono del municipio, que desarrollaremos 
en colaboración con el Ayuntamiento de Alovera”.

El presidente de la Diputación puso en valor el 
potencial de zonas más allá del Corredor del Henares, 
señalando como ejemplo los nuevos desarrollos de 
Alcolea y Sigüenza, “que generarán ingresos para poder 
mantener servicios públicos en las zonas rurales”.

Por su parte, Alfonso Esteban expresó que “Gua-
dalajara apuesta por generar un modelo de logística 
más sostenible”, y destacó que la ciudad “quiere ser el 
motor del gran eje logístico que la conecte con Madrid 
y Andalucía”.

En palabras de José Luis Escudero, “es muy impor-
tante ofrecer seguridad y estabilidad a las empresas, así 
como recortar los plazos en las tramitaciones”. Ade-
más, subrayó que “Guadalajara es el músculo logístico 
de España por la creación de empleo y la generación 
de riqueza”.

El foro acogió dos mesas redondas. La primera de 
ellas, moderada por el director de Cuadernos de Lo-
gística, Ricardo J. Hernández, versó sobre la calidad 
logística como estrategia competitiva y contó con 
la participación de Sara Torres, directora adjunta de 
Moldstock; Ignacio de Lomas, director de Desarrollo 
de Negocio de GXO; Francisco Lacerda; director 
de partners de IfReturns; César Gonzalez, Business 
Development Director de Reflex Logistics y Bernardo 
Alarcos, director de la Escuela Politécnica Superior de 
la Universidad de Alcalá.

El segundo debate, moderado por José Carlos Es-
peso, responsable de movilidad de la Asociación de 
Fabricantes y Distribuidores (AECOC), giró en torno 
a ‘La logística urbana: el gran reto de la cadena de su-
ministro’ y en él participaron Sergio Millán, director 
de Operaciones de Logista Libros; Ramón García, 
director general del Centro Español de Logística 
(CEL); Francisco Martín, Capital Deployment director 

de Prologis España y Alfonso López, director general 
de CITYlogin.

Además, en el foro participó Juan José Cercadillo, 
CEO de hi!Real Estate, quien presentó el polígono 
“El Ruiseñor”, un desarrollo logístico de gran enver-
gadura cuyas características favorecen el crecimiento 
económico y la generación de empleo en Guadalajara, 
corazón logístico de España.

Cabe destacar la apuesta de ‘Logistics Spain’ por la 
formación y el talento y, por este motivo, en el foro estu-
vieron presentes estudiantes de los institutos Alonso de 
Avellaneda de Alcalá de Henares y Brianda de Mendoza 
de Guadalajara, jóvenes que aspiran a trabajar en el 
campo de la logística y el transporte que se encuentran 
frente a un sector dinámico y estratégico que desafía 
constantemente sus habilidades y conocimientos.

coyuntura
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Nacida en 1975 en Marchamalo, 
en 2025 celebrará su 50 aniver-
sario siendo una referencia en el 
sector. Su trayectoria les ha hecho 
merecedores este 2023 del premio 
a la Empresa del Año en los Pre-
mios Excelencia Empresarial de 
CEOE-CEPYME Guadalajara.

Pregunta: ¿Cuándo y cómo 
nació Hercesa | hi! Real Es-
tate?

Respuesta: Todo comenzó en 
1975 cuando Juan José Cercadillo 
creó la empresa desde Marchama-
lo con más ilusión que medios y 
con un espíritu de trabajo incan-
sable. Un hito crucial fue cuando 
en el año 1982 Javier Solano y 
Eladio Catalán comenzaron a 
trabajar con Juan José Cercadillo, 
los tres visionarios que al unísono 
creyeron en la construcción de 
calidad y buen diseño, adaptada a 
las necesidades de los clientes y a 
los imperativos sociales. 

La pasíón por la construcción 
ha estado siempre presente desde 
sus humildes inicios, con anéc-
dotas a cada paso como cuando 
la empresa decidió entregar las 

viviendas limpias, sin pegotes de 
yeso en las ventanas, adelantán-
dose con ello a los competidores 
o cuando ofreció terrazas gigan-
tes, acertando con la fórmula de 
“pisos con jardín” antes de que la 
pandemia de 2020 empujara a to-
do el sector a ofrecer este creativo 
producto a los clientes. 

P: En 2025 cumplirán 50 
años, ¿Puede hablarnos un 
poco más de la trayectoria de 
Hercesa | hi! Real Estate en 
estos años?

R: Desde Guadalajara y a partir 
de edificios emblemáticos como 
el Edificio Atenas en la Avenida 
de Castilla o promociones de 
vanguardia como La Vaguada o 
varias en Aguas Vivas, llegamos al 
Ensanche de Alcalá de Henares y 
en 2001 a la gran expansión que 
supusieron las 6.500 viviendas de 
Miramadrid en Paracuellos de Ja-
rama. Después, las promociones 
de costa en Cataluña o Andalucía, 
el crecimiento internacional hacia 
países como Portugal, Rumanía, 
Bulgaria, México, etc… hasta las 
emblemáticas actuaciones como 
agente urbanizador en polígonos 

como la Ciudad del Transporte, 
con su plataforma intermodal, o 
el Polígono El  Ruiseñor. 

Destacamos aquí el Polígono 
SI-20 en Cabanillas del Campo, 
El Ruiseñor en Guadalajara y La 
Ciudad del Transporte por su 
envergadura y sentido de la opor-
tunidad estratégica. A la inaugu-
ración de este último proyecto 
asistió la ministra Reyes Maroto 
que apoyó lo que poéticamente 
llamó “un sueño”, ese sueño que 
hace 20 años tuve y que ha supues-
to que Puerta Centro sea el mayor 
proyecto logístico multimodal del 
centro de la Península Ibérica con 
una superficie de 2.200.000m2. 
Este proyecto constituye un ro-
busto eslabón de diferentes ca-
denas logísticas entre Madrid y el 
Corredor del Henares, el Puerto 
de Tarragona, las conexiones con 
Francia, Marruecos y Portugal y 
con otras grandes plataformas 
logísticas de España. 

P: ¿Cuáles son los principa-
les retos de Hercesa | hi! Real 
Estate?

R: Los  principales retos a los 
que se enfrenta la empresa en 

Hercesa | hi! Real Estate 50 años 
de pasión por la construcción 
Recientemente ha sido nombrada Empresa del Año en los Premios Excelencia 
Empresarial 2023 de CEOE-CEPYME Guadalajara

E. de G/ Guadalajara

Hercesa | hi! Real Estate, el proyecto de Juan José Cercadillo que está a punto de cumplir 50 años. /Hercesa | hi! Real Estate

entrevista

2023 y años siguientes son los al-
tos precios de los materiales, debi-
dos a las encrucijadas mundiales 
con guerras e incertidumbres di-
versas y a la falta de mano de obra 
cualificada algo que afrontamos, 
como siempre, con capacidad de 
adaptación y trabajo.

Vivimos en un mundo con nue-
vos paradigmas en el que no es 
posible operar con las claves clá-
sicas, el principal reto es la adap-
tación a un entorno cambiante 
y en este sentido, la experiencia 
ante los nuevos planteamientos 
resulta una ventaja competitiva 
muy valiosa donde la adaptación 
rápida de quien conoce el medio 
en el que trabaja, reduce los pla-
zos y mejora las rentabilidades. 
Ante esta situación el futuro 
de Hercesa  | hi! Real Estate es 
prometedor para cumplir 100 
años y más.

En cuanto a la falta de mano 
de obra cualificada, en nuestra 
empresa lo resolvemos apostan-
do por la formación, así desde 
Fundación Hercesa, la compañía 
proporciona la formación nece-
saria a personas en situación de 
exclusión social y forma a traba-
jadores ocupados para mejorar 
sus competencias profesionales, 
asumiendo con ello su responsa-
bilidad social con el entorno.

Durante los 50 años de anda-
dura Hercesa | hi! Real Estate 
ha atravesado por varias crisis 
económicas locales o mundiales 
y ha conseguido sobrevivir a 
todas con creatividad y profesio-
nalidad .

P: ¿Y sus objetivos?
R: En Hercesa | hi! Real Estate 

tenemos un objetivo claro: hacer 
las casas y las cosas con sentido y 
con un mandato: poner al cliente 
en el centro de todas nuestras 
decisiones. 

Esta filosofía nos ha permiti-
do llegar a la actualidad con un 
currículum cuyas cifras globales 
muestran todos los directivos de 
la compañía con orgullo: más 

de 28.000 viviendas entregadas, 
33.000 clientes, 50 millones de 
m2 de suelo desarrollado, más 
de 4 millones de m2 de suelo ter-
ciario, logístico e industrial y 500 
activos inmobiliarios en alquiler, 
desarrollados en 8 países de 3 
continentes.

Otros objetivos son seguir 
consolidando nuestra estructura 
con más de 450 trabajadores que 
componemos la gran familia de 
la empresa y seguir generando 
puestos de trabajo en nuestro 
entorno, calculamos que con la 
puesta en marcha de los proyec-
tos industriales y logísticos que 
hemos desarrollado se han crea-
do entre 10.000 y 12.000 puestos 
de trabajo en Guadalajara y su 
área de influencia, algo que enor-
gullece al equipo de Hercesa | hi 
Real Estate y nos anima a seguir 
trabajando para crecer y mejorar 
el entorno.

P: ¿Qué diferencia a Herce-
sa | hi! Real Estate de otras 
empresas del sector?

R: Como hemos dicho, en 
2025 la empresa celebrará su 50 
aniversario sintetizado en la frase 
“50 años juntos”, esta es una de 
nuestras diferencias, el empeño 
por que las más de 450 personas 
que componemos el equipo hu-
mano de la empresa seamos una 
gran familia que se adapta a los 
cambios; un todo compacto con 
mentalidad innovadora y con-
fianza en el grupo y con el mismo 
espíritu joven del primer día.

Nos diferencian también nues-
tros servicios dirigidos a los clien-
tes como  “hogariza” consistente 
en personalizar las viviendas, 
adaptándolas a la personalidad 
de cada cliente. Todos estos pro-
cesos de trabajo están someti-
dos a los criterios del innovador 
comité ESG que se encarga de 
trabajar por la sostenibilidad con 
espíritu ético y transparencia, 
preocupado por afianzar el mejor 
ambiente laboral y potenciando 
la conciliación, la formación y el 

JUAN JOSÉ CERCADILLO: Presidente de Hercesa | hi! Real Estate
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crecimiento profesional. 
Tenemos nuestro Código de 

conducta ética a disposición de 
todo el mundo en la página web, 
en él fijamos todos los valores 
fundamentales que inspiran nues-
tro trabajo diario y que desde la 
Alta Dirección calan en todos 
los departamentos y áreas de la 
empresa.

P: ¿Cuáles son los proyectos 
más significativos que tienen 
ahora mismo?

R: Hercesa | hi! Real Estate  
es en la actualidad un gestor 
inmobiliario integral. La com-
pañía lidera todas las fases de su 
sector: residencial, comercial, 
logístico, patrimonial, terciario e 
industrial. 

Entre los proyectos residen-
ciales en marcha destacamos en 
Madrid “hi! Berrrocales”, el desa-
rrollo urbanístico  más grande de 
Madrid, donde tenemos vivien-
das protegidas VPPL inspiradas 

en la exitosa promoción de 800 
viviendas en El Cañaveral, en 
Guadalajara “Guada Norte 3” 
en la Avenida de Aguas Vivas  o 
las viviendas protegidas de “Ave-
nida El Encinar”, En Alcalá de 
Henares destacamos la “Nueva 
Ciudad del Aire” cuyas viviendas 
contarán con un prestigioso sello 
que avala su cuidado medioam-
biental, en Málaga “Pure South 
Residences” con vistas al Me-
diterráneo, entre otras muchas. 
También damos importancia a 
la cartera de viviendas en alquiler 
con “At Home”, apartamentos en 
distintos puntos de la ciudad. 

En cuanto a desarrollos indus-
triales y logísticos destacamos 
proyectos consolidados como la 
Ciudad del Transporte y El Ruise-
ñor en Guadalajara o el Polígono 
SI-20 de Cabanillas del Campo y 
Paracuellos de Jarama en proceso 
de desarrollo. 

 Con todo, abordamos el futuro 

con optimismo pues la empresa 
cuenta con suelo en gestión para 
los próximos 20 años. La ubica-
ción de Guadalajara en Castilla-
La Mancha y en el Corredor del 
Henares es un foco de oportuni-
dades vinculadas a las excelentes 

comunicaciones y a la existencia 
de grandes grupos de población.

P: Tenéis obra civi l , 
residencial…¿Qué porcentaje 
de cada cosa ocupa en vuestra 
cartera?

R: Siempre ha destacado en el 

grupo la construcción residencial 
y el dato de su porcentaje respecto 
a obra civil depende del momento 
en el que se encuentren los dife-
rentes desarrollos, alcanzando 
en ocasiones la obra civil el 25% 
del total.

Foto de familia del equipo humano que forma Hercesa | hi! Real Estate.  /Hercesa | hi! Real Estate

entrevista
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El pasado sábado 18 de noviembre tuvo 
lugar una nueva edición de los Premios 
Excelencia Empresarial 2023 de CEOE-
CEPYME Guadalajara con la asistencia 
de más de 600 de personas y que se desa-
rrolló en los salones Guadalajara Green.

Una gala en la que se entregaron 18 pre-
mios, incluyendo la mención especial, que 
no fue otra cosa que un reconocimiento 
a título póstumo para la figura de Julián 
García Saez.

Empresarios, premiados, patrocinado-
res y demás representantes de la sociedad 

de la provincia de Guadalajara pudieron 
disfrutar de una velada muy especial don-
de se puso en valor el trabajo y constancia 
del tejido empresarial de la provincia, así 
como la unidad de España.

De las 18 empresas premiadas este 
2023 destacó, un año más, la Empresa del 

Año, que en esta edición correspondió a 
Hercesa Hi! Real Estate. 

Gala, amena y distendida, que estuvo 
presentada por la periodista alcarreña 
Lorena García y que finalizó con la actua-
ción de la monologista Sara Escudero y 
una actuación musical.

Premiados, patrocinadores y autoridades posaron para la tradicional foto de familia./ Reportaje gráfico: Rafael Martín.

Marta Sanz/ Guadalajara

Empresa del Año                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                     Hercesa |hi! Real Estate
Recoge: Juan José Cercadillo, presidente.                                                                                                                                                                                                                                                                         Patrocina: Diputación Provincial de Guadalajara.
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Creación de empleo                                                                                                                   ADEO Logistics Iberia, SL. 
Recoge: Marisol García en representación de la empresa.                                                                    Patrocina: JCCM.

Estrategia en redes sociales y comunicación                                                                                       Asesoría Toledo
Recoge: Pedro Toledo, gerente.                                                                       Patrocina: Ayuntamiento de Guadalajara.

Innovación empresarial                                                                                                                                  BASF Española
Recoge: José Carracedo, director de Relaciones Institucionales.                                     Patrocina: Motorsan-Audi.

Desarrollo rural                                                                                                    Pastelería-panadería Fátima Gismero     
Recogen: Antonio Gismero, fundador y Fátima Gismero, gerente.                        Patrocina: Renault-Autocarpe.

Empresa familiar                                                                                                              José Luis Chicharro Transportes
Recogen: JLChicharro y Marisol Used, fundadores y sus hijos José, Javier y Amaya.            Patrocina: Ibercaja.

Mayor esfuerzo en formación                                                                                                                              Grupo N-II
Recogen: Rubén Fernández, gerente y César Viana, dtor. de formación.                               Patrocina: Effinnova.
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Empresa con mayor expansión                                                                                                                     Logista libros 
Recogen: Sergio Millán, dtor de operaciones y Leonardo Álvarez, dtor. financiero.Patrocina: El Corte Inglés.

Empresa más respetuosa con el medio ambiente                          Gestión Integral de Envases Industriales 
Recoge:Estela Saboya, directora general .                                                                                 Patrocina: BASF Española.

Establecimiento comercial                                                                                                                       Creaciones Ortiz            
Recoge: Sergio Ortiz, gerente.                                                                                                        Patrocina: Eurocaja Rural.

Mayor esfuerzo en PRL                                                                                                  Alcarreña de seguridad-Jomar 
Recogen: Pedro J. Serrano, director y Alejandro del Río, respon. PRL.      Patrocina: Ruiz Ayúcar y Asociados.

Empresa turística                                                                                            Relais & Chateaux Molino de Alcuneza
Recoge: Blanca Moreno, directora.                                                                                                        Patrocina: Santander.

Proyecto Social                                                                                                                                          AECC Guadalajara
Recoge: Carmen Heredia, presidenta.                                                                                                 Patrocina: CaixaBank.



Premios Excelencia Empresarial 2023
15CEOE-CEPYME Guadalajara Economía de Guadalajara

Emprendedor                                                                                                                                                   Estudios Creade
Recoge:Mauro Olmeda, gerente.                                                                                                 Patrocina: Banco Sabadell.

Desarrollo tecnológico/Digitalización                                                                                              Welow Marketing
 Recogen: Néstor García, CEO, junto a todo su equipo.                                                         Patrocina: hi! Real Estate.

Directivo                                                                                                                                                            José Luis Simões
Recoge: José Luis Simões, presidente del consejo de administración.                                         Patrocina: Prologis.

La periodista Lorena García  fue, un año, más la conductora de la gala.                                                                                               
        

Mención especial                                                                                                                                        Julián García Saez
Recogen: Su esposa, María Luisa García y sus hijos, Jaime, Lucía y Elena.                          Patrocina: SegurSalud.

Desarrollo sostenible                                                                                                                    Grupo 365 Arqueología
Recogen: Ildefonso Ramírez, director general y Marina Fernández, administradora.            Patrocina: Regusa.
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Ana Guarinos afirmó la necesidad de contar con el liderazgo, la visión e iniciativa de los empresarios.             Vega alabó el esfuerzo de empresarios y emprendedores, en especial, a los de las zonas rurales.                                                                            

Sara Simón destacó la estabilidad y el clima de progreso existente en la región.                                                                                             
                     

La presidenta de CEOE habló de las dificultades de los empresarios, sus desvelos y esfuerzos.

Bellido pidió unidad y cooperación entre agentes sociales e instituciones para seguir con el éxito empresarial. Más de 600 asistentes disfrutaron de los Premios Excelencia Empresarial 2023.                                                        
                                                       



Premios Excelencia Empresarial 2023
17CEOE-CEPYME Guadalajara Economía de Guadalajara

  Galería de imágenes



Premios Excelencia Empresarial 2023
18 Economía de Guadalajara CEOE-CEPYME Guadalajara



asesores de empresa
19CEOE-CEPYME Guadalajara Economía de Guadalajara

pandemia de por medio, además de 
guerras, todo ello, con una inflación 
disparada y un gobierno inestable que 
no hace otra cosa que ir en contra del 
empresariado.

En cuanto a los datos internos de 
la Confederación de empresarios de 
Guadalajara, María Soledad García 
destacó, en el transcurso de la 45º 
Asamblea General, 12 meses de 
intenso trabajo, donde CEOE-CE-
PYME Guadalajara en su condición 
de único interlocutor del sector  em-
presarial en la provincia, a través de 
todas sus federaciones y asociaciones, 

con más de 2.500 empre-
sas y autónomos asociados. 
Mencionando, a su vez, las 
actividades más destacadas 
de los diferentes departa-
mentos que conforman la 
Patronal alcarreña.

La presidenta, agradeció 
la confianza de los empre-
sarios, que año a año, sigue 
creciendo en su número 

de socios, así como en los servicios 
y actuaciones prestadas, además de 
continuar con su apuesta decidida por 
la formación en nuestra provincia, ce-
rrando el año 2022 con más de 7.000 
personas formadas entre jornadas, 
cursos y seminarios.

La presidenta de CEOE Gua-
dalajara, durante su intervención, 
también hizo referencia a los nuevos 
empresarios, al emprendidurismo,  
para ello, se cuenta con el Centro 
Europeo de Empresas e Innovación 
de Guadalajara (CEEI Guadalajara), 
un referente para el emprendimiento 

y la innovación en la provincia y 
que cuenta con más de 70 empresas 
instaladas en el vivero y más de 350 
emprendedores asesorados al año.

García, en su intervención no 
se olvidó de mencionar proyectos 
nacidos durante su primer mandato 
como “Impulsa Guadalajara”, creado 
junto con Diputación Provincial, 
Ayuntamiento de Guadalajara, Jun-
ta de Comunidades de Castilla-La 
Mancha y los sindicatos CCOO y 
UGT. Proyecto que ha sacado ade-
lante proyectos como la feria Logistic 
Spain o Guadalajara Es Moda, entre 
otros.

En cuanto a las perspectivas de 
futuro, García ha animado a los 
empresarios a seguir trabajando, 
porque “el trabajo y esfuerzo que 
hemos realizado durante estos úl-
timos años, ya es el momento para 
empezamos a recoger nuestros frutos 
de un trabajo bien hecho. Porque el 
empresariado de Guadalajara, hace 
las cosas bien”.

La presidenta con parte de su JD. /Marta Sanz

María Soledad García, fue reelegi-
da presidenta de CEOE-CEPYME 
Guadalajara para los próximos cuatro 
años en el transcurso de la 45º Asam-
blea General de la Patronal alcarreña, 
produciéndose dicha reelección al ser 
la única candidatura presentada.

Además, en el transcurso de la mis-
ma se dio cuenta, a los asambleístas 
presentes, de las actividades realizadas 
a lo largo de 2022 y los meses que 
llevamos de 2023.

García, durante su intervención, 
hizo referencia a la responsabilidad 
y compromiso con el que revalidaba 
su cargo con la convicción de seguir 
trabajando por el empresariado de la 
provincia de Guadalajara y poner en 
valor esa figura tantas veces denostada 
y que, al final “son las verdaderas 
protagonistas del desarrollo econó-

mico y social de nuestra provincia”, 
destacando que las empresas no son 
el problema sino la solución y recla-
mando una vez más que las empresas 
deben estar en el centro y no en la 
diana de los gobernantes.

Además de agradecer el trabajo de 
todas las personas que han ocupado 
el cargo de presidente de CEOE-CE-
PYME Guadalajara y aquellos que, en 
algún momento, han formado parte 
del Comité de Dirección y Junta 
Directiva de la Patronal alcarreña.

María Soledad García reconoció 
los tiempos tan complicados que 
le habían tocado vivir durante sus 
primeros cuatro años al frente de la 
Confederación de empresarios de 
Guadalajara, con muchos cambios 
sociales y empresariales. Con una 
de las mayores crisis económicas 
conocidas hasta el momento y una 

María Soledad García reelegida presidenta 
de CEOE-CEPYME Guadalajara 
E. de G/ Guadalajara
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La nueva política monetaria 
del BCE ya tiene consecuen-
cias en el tejido productivo 
español. Las pequeñas y me-
dianas empresas españolas es-
tán empezando a sufrir unas 
condiciones más exigentes en 
el acceso a la financiación. 

Los nuevos préstamos 
bancarios otorgados a pymes 
ralentizan su crecimiento y, 
a pesar de la fuerte inflación 
acumulada, en el segundo 
trimestre tan solo crecieron 
un 5,4%, lo que supone el 
aumento más bajo registra-
do desde junio de 2021. De 
hecho, corrigiendo los efectos 
de la inflación, el volumen de 
los nuevos préstamos otor-
gados fue un 9% menor que 
en el mismo periodo de 2019, 
según el Informe de Finan-
ciación a Pymes elaborado 
por el servicio de Estudios de 

Freno al crédito a pymes: la demanda 
cae debido al encarecimiento de los 
tipos y a la incertidumbre económica
CEPYME.

En conclusión, la menor li-
quidez en circulación que ahora 
hay en el mercado se traslada a 
un menor volumen de crédito 
al que tiene acceso la pyme. De 
modo que los nuevos présta-
mos equivalen ahora al 12,7% 
del PIB, frente al 14% en 2019 
y el 15% en el lustro prepan-
demia.

Causas
Las pequeñas y medianas 

empresas se enfrentan a una 
restricción y un endurecimiento 
de las condiciones crediticias 

debido a diversos factores, unos 
externos, promovidos por el 
endurecimiento de la política 
del BCE, y otros internos que 
derivan del desgaste que ha su-
frido la pyme desde la pandemia 
y que ha deteriorado significati-
vamente los balances de muchas 
empresas, lo que les dificulta no 
solo acceder al menor crédito 
existente, sino también tener 
capacidad para presentar las 
garantías exigidas para que les 
sea concedido un préstamo.

Cabe recordar que, en los 
meses de pandemia, la pyme 
asumió tan solo en líneas ICO 

130.000 millones de euros, des-
tinados a gastos fijos y no a 
inversión. Y, en segundo lugar, 
la crisis inflacionaria ha redu-
cido de nuevo los márgenes 
de las empresas: por un lado, 
los costes han aumentado un 
19% en los últimos 24 meses 
(datos del segundo trimestre del 
Indicador sobre la Situación de 
la pyme), mientras que las ventas 
crecen esencialmente sobredi-
mensionadas por el efecto de la 
inflación, lo que eleva las cifras 
de facturación, pero en número 
de bienes vendidos, las ventas 
crecen un 0,9% en el último 

año, corregidos los efectos de 
la inflación.

Préstamos
La compleja situación por la 

que atraviesa la pyme provoca 
que demande menos crédito: la 
demanda del crédito ha descen-
dido en los últimos trimestres, 
bajando en cuatro de los últimos 
seis trimestres. Lo que refleja que 
la incertidumbre y el aumento 
de costes paraliza las decisiones 
de inversión de las empresas y 
por tanto su demanda de cré-
dito. De hecho, entre las causas 
que se atisban para explicar la 

caída de su requerimiento de 
financiación se encuentra princi-
palmente una menor inversión, 
el incremento de los tipos de 
interés y que haya adelantado las 
renegociaciones de préstamos a 
trimestres previos.

La menor demanda se une a 
que la proporción de solicitudes 
de préstamo rechazadas aumen-
ta y acumula cinco trimestres de 
incrementos, en consonancia 
con un endurecimiento de los 
criterios de concesión desde 
hace seis trimestres, debido a 
la menor liquidez existente en 
el mercado y a una menor tole-
rancia al riesgo, tal y como indica 
la Encuesta de Préstamos Ban-
carias del BCE, que señala que 
la peor coyuntura económica 
general y la incertidumbre de la 
situación de muchos sectores 
específicamente evolucionan 
de manera adversa para las con-
cesiones.

E. de G/ Guadalajara
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Un reconocimiento a una manera diferente de hacer banca, 
basada en la cercanía con las personas, la innovación constante 
y el compromiso social. Gracias a nuestros 21 millones de clientes 

or su con an a  a nuestros em leados, ue con su com romiso 
lo han hecho posible.

CaixaBank, elegido Banco del Año 2021 en España por The Banker.
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La Diputación de Guada-
lajara ha aprobado, en Junta 
de Gobierno, la resolución 
provisional del procedimiento 
de concesión de subvenciones 
para el fomento del empleo, 
la contratación y la iniciati-
va emprendedora en pueblos 
de la provincia. Sumando las 
distintas líneas de la convoca-
toria, en total se conceden 74 
ayudas, cuyos importes suman 
141.404,77 €.

Esta convocatoria de ayu-
das, que la Diputación realiza 
cada año, se fundamenta en el 
importante papel de las em-
presas y los emprendedores de 

nuestra provincia, como base 
de la actividad y la dinamiza-
ción económica. Son ayudas 
destinadas a autónomos, em-
prendedores, microempresas y 
pequeñas empresas de menos 
de 50 trabajadores que tengan 
su centro de trabajo en algún 
municipio de Guadalajara de 
población inferior a 50.000 
habitantes.

La convocatoria ha constado 
de tres líneas de subvención. 
La primera, para fomento del 
empleo con ayudas a la con-
tratación, subvenciona a razón 
de 420 € por cada mensualidad 
completa que un trabajador 
preste sus servicios en la em-

presa beneficiaria durante el 
año 2023. En esta modalidad 
se han concedido 31 ayudas a 
la contratación, con importes 
que suman 67.620 €.

Para el apoyo a la iniciativa 
emprendedora, la convocato-
ria establecía otras dos mo-
dalidades distintas. Una de 
ellas, para apoyar el inicio de 
la actividad emprendedora o su 
ampliación, se ha saldado con 
la concesión de 24 ayudas que 
suman 42.500 €.

La segunda línea de apoyo 
a la iniciativa emprendedora 
subvenciona inversiones para 
consolidación o mejora de ac-
tividad y con ella se han conce-

dido 19 ayudas, con importes 
que suman 31.284,77 €.

Las bases de la convocato-
ria establecían una especial 
atención para las empresas 
que acrediten su implanta-
ción en zonas especialmente 

deprimidas y para aquellas 
cuyo capital social y de ad-
ministración esté constituido 
en más del 50% por mujeres, 
personas menores de 30 años 
o personas desempleadas de 
larga duración.

E. de G/ Guadalajara

La Diputación concede 74 ayudas 
para el fomento del empleo y el 
emprendimiento en los pueblos

El acuerdo se llevó a cabo en Junta de Gobierno. /Economía de Guadalajara
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Finca Río Negro pre-
senta su Edición Es-
pecial Navidad con la 
que pretende poner 
en valor la excelencia 
de la materia prima de 
Guadalajara, los sabores 
auténticos de la zona, 
defender los procesos 
artesanales. 

Para ello, la pastelera 
Fátima Gismero –consi-
derada una de las jóvenes 
pasteleras revelación, re-
conocida con el Premio 
Madrid Fusión 2021– ha 
elaborado un roscón de 
reyes que incorpora a su 
tradicional receta vino 
tinto de la bodega y que 
se presenta en un estu-
che de madera junto a 5º 
Año, el tinto insignia de 
la Bodega. 

5º Año de Finca Río Negro y el roscón de reyes 
de Fátima Gismero, elaborado con tinto de la 
bodega, en una edición limitada para Navidad

Una edición limitada que 
rinde tributo a los produc-
tores que ponen en valor 
el trabajo de los proyectos 
locales y los productos 
artesanales y únicos.

Exclusiva
La colección de Navidad 

de Finca Río Negro busca 
emocionar a través de la 
gastronomía con productos 
que ensalzan los atributos 
del vino.

Desde esta visión de 
respeto por los métodos y 
técnicas manuales, Finca 
Río Negro elabora uno de 

los vinos más particulares 
de España. Un trabajo que 
preserva la identidad del 
terruño y expresarlo en cada 
una de sus referencias. Así, 
5º Año 2018 –emblema de 
Finca Río Negro–, tras una 
crianza de 19 meses en barri-
cas nuevas de roble francés 
Allier, es un tinto de aro-
ma muy intenso, elegante, 
complejo y postgusto largo. 
Elaborado únicamente con 
la selección de las mejores 
parcelas de las variedades 
tempranillo y cabernet sau-
vignon, destaca por su ex-
traordinaria capacidad de 

envejecimiento.
Por su parte, desde su 

obrador ubicado en Píoz, 

Fátima Gismero ensalza 
en su gastronomía dulce, 
sus orígenes y las recetas 

Un dulce placer para todos los sentidos. /E. de G.

de la panadería de siempre 
llevadas a la actualidad. Con 
este punto de partida, trabaja 
cada una de las propuestas 
pensando en los productos 
de la tierra.

Receta
En la Edición Especial 

con Finca Río Negro, 
el roscón de reyes toma 
como base la receta de 
Gismero con más de 48 
horas de fermentación 
elaborado con masa ma-
dre natural con toques de 
azahar y naranja naturales. 
Se termina con una com-
binación de vino tinto de 
la bodega que le aportan 
un aroma y sabor únicos, 
muy diferentes, con notas 
que evocan al viñedo, al 
campo y el entorno natural 
de Cogolludo.  

E. de G./ Guadalajara
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